

GRIFONEZ  
PAGO ANTICIPADO

En toda España. Ptas. 1'25  
Número suelto. » 0'05  
Id. atrasado » 0'10

# EL LIBERAL PALMESANO

DIARIO LIBERAL DINÁSTICO ILUSTRADO

Edición de la tarde para Palma

REDACCION Y ADMINISTRACION  
S. Pedro Nolasco, 7

DIRECCION TELEGRAFICA:  
LIBERAL—PALMA

Anuncios y suscripciones  
al Administrador, Correo  
postal y en las principales  
Agencias.

## ALMACENES MONTANER

Sindicato, 2 á 10

Recibidos los surtidos de Temporada que  
da abierta la venta de Novedades para  
**Primavera y Verano**

Ricos y espléndidos surtidos de géneros  
para

**Señoras, Caballeros y Niños**

Se han recibido también grandes cantida  
des de

**Ropa blanca**

de todas clases, lo mismo para servicio ente  
rior que para cama y esa.

Para obtener buenos géneros á precios  
**fabulosamente reducidos** es preciso comprar  
los en esta casa que es la que vende más ha  
rato y la que presenta mayores surtidos.

## ALMACENES MONTANER

Sindicato, 2 á 10

## La Armada yankee

**La Academia naval.—Los grados.—Los  
jefes superiores.**

Un importante periódico militar francés publica  
una conversación sostenida con un marino yankee á  
propósito del Cuerpo de oficiales de la Armada norte-  
americana.

Segun aquellas noticias, la Escuela Naval de los Es-  
tados Unidos no está instalada á bordo de ningún bu-  
que se denomina oficialmente *Academia nav 1* y fué fun-  
dada en 1845 en Annapolis, en el Estado de Mary-  
land.

El número máximo de alumnos que pueden ser  
admitidos cada año, equivale al de uno por cada dipu-  
tado y diez por el Presidente. De hecho el número de  
alumnos fluctúa entre 100 y 150 y rara vez llega á la  
cifra de los representantes del país.

El examen de entrada es extraordinariamente sen-  
cillo, con objeto de favorecer el ingreso, y la edad para  
efectuarlo de catorce á dieciocho años. En la Escuela  
se permanece cuatro años y se navega durante otros  
dos.

Al regreso de éstos, se verifica en Annapolis el  
examen de salida.

Cuando estos alumnos aprobados son más que los  
que necesita la Armada, el Presidente solo confiere el  
grado de oficial á los primeros, hasta completar el nú-  
mero de los preciosos. A los demás se les expide el cer-  
tificado oportuno y se les indemniza con 5.000 francos.  
Pero este caso es rarísimo.

Estos últimos suelen colarse en la marina mer-  
cante, y por razón de guerra pueden ingresar definiti-  
vamente en la Armada.

Ultimamente, las necesidades de la marina de  
guerra de los Estados Unidos eran cada año de 20 á 35  
oficiales.

Durante toda la carrera se efectúa una verdadera  
selección, y todo oficial que por razón de antigüedad  
sea llamado para ascender á un grado superior, tiene  
que sufrir en Washington ó en San Francisco un exá-  
men correspondiente á este grado. Si el examen no sa-  
tisface al Tribunal el examinado es borrado indefecti-  
blemente de los cuadros de la Marina.

Los oficiales se dividen en dos categorías: oficiales  
de línea y oficiales de mecánica.

Ambas categorías proceden de la Academia naval y  
suguen los mismos estudios durante los tres primeros  
años. Desde 1889, al final del tercero una Comisión  
procede á separar unos de otros.

Los profesores de la Academia no son fijos, sino  
que son oficiales de la Armada, destacados de sus bu-  
ques durante tres años, y una vez transcurridos, que  
ellos en la cátedra, vuelven á navegar. Así se explica  
que casi todos los oficiales superiores de la Armada  
norteamericana hayan sido profesores de la Escuela  
naval. Únicamente los profesores de lenguas extranje-  
ras son de plaza fija y del elemento civil.

Los grados en la marina de guerra yankee son: al-  
mirante y vice-almirante, de los cuales no existe nin-  
guno actualmente entre los marinos americanos. Sigue  
luego en inferioridad el de *read-almirante*, que equivale  
á contralmirante; luego el de *comodoro*, sin correspon-  
diente en nuestra Marina; después capitán de navío;  
sigue el de comandante ó capitán de fragata; sub-  
comandante ó capitán de corbeta, sub-teniente, sub-  
teniente de segundo grado y cadete.

El ascenso, sin examen, solo se logra por hechos de  
guerra, como ha ocurrido recientemente con el coman-  
dante Dewey, ascendido por el combate de Cavite á  
*read-almirante*.

Otro caso de ascenso, sin examen, ha sido el del  
capitán Sampson, quien por antigüedad, era apto para  
el ascenso reglamentario á conodoro, y al que se le ha  
concedido desde luego este empleo para que pueda ser  
elevado á la primera ocasión al mismo grado que hoy  
tiene Dewey.

## Orígenes de la guerra

**«La prensa amarilla».—El «World» y el  
«Journal».—Sus directores.—Sus proce-  
dimientos.**

Nadie ignora hasta qué punto ha contribuido á que  
estallara la guerra la prensa «amarilla» ó patriótica de  
Nueva York.

Tanta importancia se ha concedido en el extranje-  
ro á esta influencia de ciertos periódicos yanquis, que  
hay revistas muy serias y diarios importantes que atri-  
buyen casi exclusivamente á esta campaña el origen  
de la guerra actual.

Para nosotros tiene interés conocer estas opiniones,  
asi como los datos que se aducen á favor de las mis-  
mas.

«La guerra—dicen—es casi únicamente la obra de  
dos periódicos jingos: el *World* y el *Journal*, muy de-  
sacreditados ambos, pero que ejercen, á pesar de todo,  
una influencia decisiva en las grandes masas de la opi-  
nión. Sus directores vieron en la guerra un negocio, y  
se propusieron llegar á ella á todo trance.

Así se deduce de diversas correspondencias y de un  
trabajo muy notable de la *Revue des Revues*.

El propietario y el director del *World* es un judío  
rico llamado Pulitzer.

Este sujeto llegó á América á la edad de 18 años,  
obtuvo la mayor prima que se concedía por alistamiento  
durante la guerra de sucesión; fué luego cocher y  
mozo de café, y entre carrera y carrera y servicio y ser-  
vicio estudió la carrera de Derecho.

Debutó como abogado en San Luis, y allí compró  
dos periódicos, *The Post* y *The Dispatch*, que refundió  
con el título de *The Post Dispatch*.

Un coronel, Mr. Slayback, que había ido á pedirle  
reparación de ciertas calumnias, fué asesinado en las  
oficinas del periódico, y Pulitzer tuvo que emigrar de  
San Luis, marchándose á Nueva York.

Entonces empezó su época afortunada. Compró el  
*World*, que entonces no pasaba de ser una hoja peque-  
ña y de escasa importancia; agrandó el tamaño del pe-  
riódico y lo mejoró con ilustraciones.

Trabajando entre sus colaboradores nunca se cansa-  
ba de repetir: «Señores, estamos aquí para triunfar en  
nuestra empresa. Jamás os olvidéis de que yo no os  
pido más que tres cosas: ideas, ideas é ideas.»

Pero hay que advertir que para Pulitzer solamente  
eran ideas las que podían lograr que aumentase la  
tirada del *World*. Los dibujos y los retratos sirvieronle  
de mucho. Ponía todo su empeño en molestar á unas  
personas con tal de ser grato á otras, que valieran más  
que aquéllas. Sus *reporters* denunciaban sin compasión  
y se encarnizaban en sus víctimas.

Mandó á presidio á muchos desgraciados, cuya cul-  
pabilidad era, por lo menos, dudosa. Los jueces cedían  
entonces, como después han cedido los gobernantes, á  
la presión del periodista.

El *World* dominaba al fin; tiraba 400.000 ejempla-  
res cuando se presentó un concurrente temible.

Este rival era Hearst, hijo de un senador millona-  
rio de California; «el rey de los petróleo», que después  
de haber publicado un periódico en San Francisco, se  
propuso vencer á Pulitzer en su campo de Nueva York.

Compró el *Journal* á un hermano de Pulitzer que,  
lleno de amor fraternal, procuraba, aunque en balde,  
desbancar á aquél, y el *Journal*, para salir airoso en  
su nueva empresa, hizo se aún más innoble que el  
*World*.

Pero más innobles aún que uno y otro era el pue-  
blo que les daba alas, adquiriendo diariamente miles y  
miles de ejemplares de ambos diarios.

El *Journal* «robaba» al *World* sus dibujantes, ofre-  
ciéndoles sueldos de 40 y 50.000 francos. El *World* ha-  
cía frente al *Journal* con procedimientos análogos. Y  
así prosiguió durante muchos años semejante compe-  
tencia.

Cada periódico recurría á los procedimientos más  
indignos y más bajos con tal de seguir alcanzando los  
favores de su público.

Un periodista de éstos—ha dicho un escritor norte-  
americano en la *Revue des Revues*—nunca se siente  
más feliz ni más poseído de su misión que cuando  
puede publicar los retratos de hombres y mujeres en  
su vida privada, sobre todo si supone que tal exhibi-  
ción ha de ser desagradable á los interesados.

Hace 18 meses el *Journal* tuvo la avilantez de pu-  
blicar una página llena con los retratos de varias seño-  
ras de la mejor sociedad, por la sencilla razón de que  
todas se encontraban entonces en estado interesante.

Cuando ocurrió la explosión del «Maine» los dos  
periódicos lanzáronse resueltamente por el camino de  
la guerra, aperebiéndose á la lucha con gran provisión  
de millones.

Procuraron arrastrar al gobierno para que les si-  
guiera, y lo consiguieron al fin, si es que el mismo go-  
bierno ya no tenía los mismos propósitos. Y agitaron  
la opinión acudiendo á todo género de recursos: carte-  
les inmensos, chillones colores, músicas patrióticas, con  
ciertos organizados en diversos puntos, y como si todo  
esto no bastara, telegramas dirigidos á excitar los áni-  
mos, que eran llevados á los teatros y á los cafés, donde  
tenían que ser leídos en voz alta, en medio de aplausos  
frenéticos.

Se hizo un ofrecimiento de 250.000 mil francas á  
quien presentara pruebas de la complicidad de los espa-  
ñoles en la explosión del «Maine»; fletóse un vapor  
á los doce senadores que más se habían distinguido  
como encarnizados enemigos de España; publicáronse  
fotografías falsas de reconcentrados, capaces de com-  
vertir á un guardacantón, y lanzáronse á la calle hasta  
29 ediciones por día, con toda clase de títulos y noti-  
cias sensacionales.

Estalló al fin la guerra, y la concurrencia entre los  
periódicos, á la cual fué arrastrado el *Herald* por las  
necesidades del negocio, adquirió proporciones más  
extraordinarias aun.

Según *Le Temps*, los buques fletados por empresas

periodísticas son muchos, y las noticias que llevan á  
los puertos adelantan muchas veces á los oficiales.  
Y hay periódico que gasta 50.000 duros por semana  
en servicio de información.

## La opinión en Méjico

De un sentido artículo publicado por *El Popu-  
lar*, importante periódico de aquel estado america-  
no, copiamos los siguientes significativos párrafos,  
que son un acabado estudio del proceder de los  
yankees:

«Así como enarbolaron el estandarte de la con-  
ciliación para amputarnos media República, así  
en las actuales circunstancias, los redentores, los lo-  
bos con piel de oveja, se han echado á cuestras la  
misión de salvar á Cuba de la soberanía española,  
no sin invocar, como lo han hecho siempre, al de-  
recho, á la democracia, á la libertad.

En su fondo se ve claro cuál es el punto obje-  
tivo de la labor americana. Han protegido, fomenta-  
do y avivado la tea de la rebelión en Cuba, les han  
prestado apoyo moral y material á los insurrectos,  
han enviado expediciones filibusteras, piden la paz,  
hablan de salvajismos imaginarios, de depreciacio-  
nes, de exterminios que ellos, los *orlistianos*, los sal-  
vadores de la última hora están en el deber de evi-  
tar en nombre de la cultura y de la humanidad.

Pero lo que hay de cierto es que todo obedece  
á un plan preconcebido de antemano, con la estrate-  
gia profundamente artera é hipócrita de su políti-  
ca. Ellos no persiguen ningunos ideales, no son pa-  
ladines de la libertad y de la democracia: son sen-  
cillamente traficantes, adoradores del becerro de  
oro.

Tienen la vista fija en Cuba desde hace mucho  
tiempo, y siempre han trabajado por abrir allí un  
amplio campo para sus operaciones mercantiles,  
á fin de poseer un centro que los haga dominar  
en el Atlántico. Su labor ha sido paciente y  
constante; han preservado sin desaprovechar nin-  
guna coyuntura, hasta que al fin se han arrancado  
la máscara para extender su guerra y afianzar la  
pala antillana, la *llava del Golfo*, como acertada-  
mente es llamada.

Delante de los sucesos trascendentales que á  
nuestra vista se desarrollan, debemos pensar séria-  
mente en la posición que nos reserva el porvenir,  
si Cuba pasa á poder de los yankees.»

Las anteriores manifestaciones no necesitan comen-  
tarios, que deben hacer, no los españoles, sino  
los demás pueblos de Europa que tienen colonias  
en el nuevo mundo.

## La guerra con los Estados Unidos

**El ataque á Santiago**

A las nueve y media terminó el Consejo de mi-  
nistros, que había comenzado poco después de las  
cinco.

Cambiaron impresiones los ministros sobre el  
último combate de Santiago de Cuba, sin que, al  
parecer, dijieran sobre lo pasado nada nuevo digno  
de mencionarse.

Pero se fijaron mucho en el porvenir, y sobre  
esto los Sres. Auñón y Correa dieron cuenta de da-  
tos importantes.

La escuadra enemiga ballase frente á Santiago,  
formándola veinte buques de guerra.

Con los propósitos que pueda abrigar para una  
fecha tal vez muy próxima, relacionó el Gobierno  
la actitud de los insurrectos.

Para fundar sus cálculos, leyeron los Sres. Au-  
ñón y Correa interesantes noticias comunicadas por  
el general Cervera y por el general Linares que  
manda las numerosas fuerzas de nuestro ejército  
reunidas en el departamento Oriental.

Quedó desmentido en el Consejo el rumor de  
que los americanos habían verificado un desembar-  
co en Cuba, y dieron cuenta los Sres. Correa y Au-  
ñón del transporte de material de guerra y cañones,  
subsistencias, medios de conducir, y como conse-  
cuencia de todo ello, de movimiento de buques.

Sobre todo recibieron acuerdos que el Gobierno  
reserva.

**Actitud de Máximo Gómez**

También se ocuparon los ministros del telegra-  
ma en que se daba cuenta de la actitud de una  
partida rebelde al paso de varios de nuestros bar-  
cos, izando bandera blanca.

Los consejeros manifestaron que desconocen  
cuál sea la actitud de Máximo Gómez, puesto que  
nada más que ese despacho les ha comunicado el  
general Blanco.

Se comprende esta reserva, en tanto que el «ge-  
neralísimo» no se resuelva á adoptar una actitud  
decisiva.

**Filipinas**

El Consejo dedicó buena parte de éste á la si-  
tuación de Filipinas.

Las últimas noticias de la actitud de Aguinaldo  
son las que ya conocen nuestros lectores.

El cabecilla insurrecto predicaba entre los ta-  
galos la guerra contra España. El gobierno no sabe  
nada de que se haya visto obligado á reembarcar.

Descartado ese incidente, siguieron los minist-  
ros tratando del estado de Cavite, lo que resolvie-  
ron no es posible averiguarlo, porque se impusie-  
rou el mayor secreto.

El Gobierno acordó pedir informes al goberna-  
dor general de Filipinas acerca de ciertos datos, así  
como de la voladura del crucero «Baltimore», de la  
cual no hay noticia alguna de origen autorizado  
que lo confirme.

**Puerto-Rico**

El señor Romero Girón leyó una extensa car-  
ta del general Macías, en la que refiere multitud  
de interesantes detalles del ataque de la escuadra  
enemiga á San Juan de Puerto-Rico.

El ataque fué muy rudo, y aullata más el  
triunfo de las armas españolas.

El enemigo tuvo que retirarse con grandes pér-  
didas.

En nuestras filas hubo 10 muertos y 60 heridos.  
Los fuertes y algunos edificios de la población  
sufrieron desperfectos, que han sido reparados.

El espíritu en la población es excelente.

Refirió el Sr. Romero Girón los nuevos trabajos  
de defensa llevados á cabo en la pequeña Antilla, y  
seguidamente se ocupó de la situación política  
de la isla, en la que han comenzado á funcionar  
las Cámaras insulares por escríptos del general  
Macías de que las tareas de ese Parlamento distrai-  
gan la atención de los asuntos de la guerra.

El Consejo tuvo en cuenta que Puerto-Rico vive  
en paz, cosa que no ocurre en Cuba, donde, á pesar  
de esto, funcionan las Cámaras, y acordó que el mi-  
nistro de Ultramar telegrafe al general Macías, re-  
comendándole que en tanto cuanto no sea comple-  
tamente contrario á las conveniencias de guerra  
procure reunir el Parlamento insular.

**La escuadra de reserva**

El general Auñón dió cuenta de que toca á en-  
tra el completo alistamiento de la escuadra de re-  
serva.

La fecha en que zarpará de Cádiz y su rumbo  
quedarán acordados, guardándose la mayor re-  
serva.

También manifestó el señor ministro de Marina  
los adelantos de las obras que se efectúan en los ar-  
senales del Estado, detallando sobre todo las del  
crucero «Lepanto», que están tan adelantadas que  
en término breve quedará listo para su misión de  
guerra.

**Circular á las potencias.—La cuestión  
del «Alliance».**

El señor duque de Almodóvar del Río leyó, y  
fué aprobada, la circular que el Gobierno dirige á  
los de las demás potencias de Europa, concretando  
los desmanes de los norteamericanos desde que ini-  
ciaron la guerra.

Se protesta en la circular de los procedimientos  
empleados en la guerra por los yankees, haciendo  
uso de las bombas incendiarias, bombardeando po-  
blaciones sin previo aviso é izando el pabellón de  
España para cometer actos piráticos. Es posible que  
en esa circular se comience con llevar á cabo las na-  
turales represalias.

La circular será remitida inmediatamente á las  
cancillerías europeas.

Informó el ministro de Estado de la actitud de  
las potencias, á las cuales se dirige la mencionada  
Nota circular, y resulta que no han salido de sus  
pasivas manifestaciones de simpatías en pró de la  
causa de España.

También se habló del propósito iniciado por el  
Sr. Lorens de tratar en el Congreso de la cuestión  
del «Alliance», ya sea por interpelación ó por me-  
dio de una proposición incidental. El ministro de  
Estado expuso algunas ideas sobre el asunto y to-  
mó nota de las indicaciones que le hicieron sus  
compañeros de Gobierno.

De la conferencia del Sr. Ministro de Estado  
con el representante de Portugal, no se habló en  
Consejo.

En esa conferencia parece que se trató de algu-  
nas medidas para prohibir la exportación de ge-  
nado.

**Asuntos de Ultramar.—Pago en oro**

El Sr. Romero Girón dió cuenta á sus com-  
pañeros de la forma en que ha de pagarse el cupón  
de 1.º de Julio próximo y los títulos amortizados  
de los billetes hipotecarios del Tesoro de Cuba,  
emitidos en 1886 y en 1890; del proyecto de ley,  
para cuya presentación á las Cortes fué autorizado  
ya el Sr. Moret, referente á los presupuestos que  
han de regir en las islas de Cuba y de Puerto Rico,  
durante el año económico de 1898-99, y mientras  
aquellas Cámaras insulares no adopten las oportu-  
nas resoluciones; del medio de continuar abonando  
sus haberes á las Clases pasivas de Ultramar que  
tienen consignado su cobro en la Caja del minist-  
rio, así como de las medidas convenientes para fa-  
cilitar trabajo á los deportados cubanos que, proce-  
dentes de varios establecimientos penales, tienen

fijada su residencia en Madrid y otras poblaciones y carecen de medios de subsistencia.

El Consejo autorizó al ministro de Ultramar para que, de acuerdo con el de Hacienda, ultime los detalles relativos al pago del cupón y redacte un decreto con las aclaraciones pertinentes sobre el particular. Se acordó que el pago del cupón sea en oro.

También fué autorizado el señor Romero Giron para plantear los presupuestos actuales en el próximo año económico, con las variantes en el régimen administrativo que son necesarias.

Respecto á las asignaciones que fijen los que perciben haberes en Filipinas, nada ha podido resolverse porque faltan las oportunas relaciones, que no han venido y que no llegarán á poder del ministro de Ultramar hasta que se consiga restablecer las comunicaciones. El señor Romero Giron desea que no se hagan giros por este concepto, para evitarles quebrantos comerciales, sino que las cantidades correspondientes se deduzcan de las sumas que el Gobierno ha de enviar á Filipinas, evitando así gastos.

Se aplazó para otro Consejo el estudiar medios de proporcionar el trabajo á los deportados cubanos y filipinos que residen en la Península y carecen de subsistencia.

### Recursos para la guerra

Los ministros debieron ocuparse de algunas operaciones de crédito para atender á los gastos de la guerra; pero sobre este punto se guardó mucha reserva.

Hoy celebrarán una conferencia los ministros de la Guerra y Ultramar para conocer en detalle las cantidades que importan las últimas adquisiciones de material.

El general Correa llevó á la aprobación de sus compañeros varios expedientes de material relativos á hospitales, trasportes, víveres, municiones y armamento.

En el Consejo se habló de refuerzos, sin que esto implique ningún nuevo llamamiento al servicio militar.

### Canje de prisioneros

Con motivo del combate de Santiago, hablaron los ministros del canje de prisioneros, no llegando á resolución alguna.

Por ahora, la actitud del Gobierno es la de esperar.

### Asuntos parlamentarios

Hablaron los ministros de la marcha de la discusión de los presupuestos, calculando que, á pesar de lo que han dicho los republicanos, es probable que puedan ser aprobados por ambas Cámaras antes del último día de este mes.

Ocupó á los ministros la discusión de los asuntos de Filipinas, planteada por la proposición del señor Bares y Romero.

El Gobierno acordó que las circunstancias no permiten hacer declaraciones cerradas.

Respetando las decisiones del capitán general del Archipiélago, que procede de acuerdo con la junta de autoridades y de notables, entiende que los momentos solo permiten pensar en la guerra y atenderla por cuantos medios se pueda.

### Expedientes

El señor ministro de Gracia y Justicia llevó á Consejo expedientes de indulto de reos de muerte de Avila y Palencia.

Contenían informes favorables, y se acordó proponer á S. M. la Reina el ejercicio de su hermosa prerrogativa.

El Gobierno resolvió también conceder un crédito al presupuesto vigente de Gracia y Justicia para reparación de templos. Lo conseguido viene siendo insuficiente en los últimos ejercicios económicos.

El señor ministro de Hacienda llevó expedientes de escaso interés.

No es cierto que tratase el Consejo del empréstito de 400 millones, con la garantía de la prórroga de las concesiones de ferrocarriles.

Podrá ser que lleven en París negociaciones en tal sentido; pero al Consejo no se sometieron antecedentes del asunto.

El Consejo aprobó un proyecto del señor ministro de Fomento, creando y organizando el cuerpo de geodestas con ingenieros de Caminos, militares y de Minas, artilleros y otros elementos.

También acordó el Consejo acceder á la supresión en el presupuesto de ingresos de la partida correspondiente á los juzgados restablecidos, que importa unas 400.000 pesetas, para que en lo sucesivo sea pagada por el Estado.

El Sr. Capdepon fué autorizado para llevar á efecto la distribución electoral de Barcelona, de acuerdo con los representantes de todos los partidos políticos.

Barcelona 8.

Procedente de Aden, Suez y Port-Said, debe llegar mañana á este puerto el trasatlántico P. de Sastre.

El vapor-correo Alfonso XIII se halla en Puerto Rico. Así se asegura en un telegrama recibido en las oficinas de la Compañía Trasatlántica.

La Compañía Trasatlántica recibió ayer una orden telegráfica del ministerio de Marina ordenando que inmediatamente salga para Cádiz el vapor Isla de Panay.

La tripulación del vapor Panamá, que fué apresado por los yankees, se embarcará uno de estos días en New-York con destino á Gibraltar y Cádiz.

—La sucursal en Barcelona de la casa «Singer» va á desaparecer, según dice un colega, y añade que las damas y obreras catalanas, desde que se declaró la guerra con los Estados Unidos, dan preferencia á las máquinas de coser de fabricación española, siendo, por tanto, escasas las ventas que hace la expresada casa en esta ciudad.

## Lo del español Iglesias

Por el cable primero, y más tarde reproduciendo los relatos de la prensa extranjera, todos los periódicos publicaron la noticia de que un español apellidado Iglesias, alistado á bordo de un buque yanqui, había sido sorprendido en el momento de intentar volar el barco, y que horas más tarde fué fusilado previa sentencia de un consejo de guerra.

Esta noticia ha sido posteriormente rectificada totalmente por telégrafo, y por los mismos periódicos ingleses y franceses que la contaron con todo género de detalles.

Lo ocurrido fué que un marinero americano perdió súbitamente la razón, y presa de un ataque furioso, comenzó á dar terribles gritos amenazando con valor el vapor y matar á todos sus tripulantes.

El infeliz demente fué en seguida desembarcado y conducido á un manicomio; pero como los periódicos yanquis todo lo convierten en materia de escándalo, inventaron la novela que ha dado la vuelta por toda la prensa del mundo, adornada con multitud de detalles.

## Nomenclatura naval

Ahora que tanto se habla de las cosas de mar creemos que nuestros lectores leerán con gusto el siguiente ligero extracto de la nomenclatura naval.

Los barcos antiguos á vela, toman de la arboladura la denominación.

Los buques que tienen tres palos, y cada uno de estos lleva vergas—que son palos horizontales formando cruz con los otros—se llaman fragatas.

Si los buques son más pequeños, con tres palos también, pero sólo dos con vergas, se denominan corbetas.

Cuando llevan solamente dos palos, y estos con vergas, son bergantines.

El bergantín goleta tienen el palo trinquete (que es el de proa) de bergantín, y el mayor de goleta.

La goleta lleva dos palos sin vergas.

La obra viva es la parte del buque que está debajo del agua, y la obra muerta todo lo que está sobre el agua.

Las tres dimensiones del buque se llaman: manga, ó ancho; eslora, ó largo de proa á popa y puntal, la altura desde la quilla á la cubierta.

Bordas, son los costados del buque; el costado derecho se llama de estribor, y el izquierdo de babor.

Las aberturas para los cañones se llaman portas y oboza la distancia de una parte á otra.

Toldilla es una pequeña cubierta elevada que está sobre la popa; alcázar la parte que hay desde el palo mayor á la popa, en los buques que no tienen toldilla, y hasta está en los que la tienen. Pasamanos y combés, la distancia que hay desde el palo mayor al triquete.

Los palos son cuatro; el bauprés, que está hacia delante, sale por encima del tajamar (tablón de proa, que corta el agua) y se considera la llave de la arboladura; el trinquete, que es el de proa, mayor el del centro, mesana, el de proa.

Los palos con vergas se componen de tres: el palo macho, que es el primer trozo de abajo; el mastelero de gavia el segundo; y el mastelero de juanete, el tercero. La punta de los palos se llama tope.

Por lo que respecta á las velas, los triangulos del boupres se llaman foques; las rectas regulares más grandes y más bajas de los palos mayores; las de encima, en los primeros masteleros, gavia; si guen luego los juanetes y sobrejuanetes y vela en la forma de trapacio que va á la proa se llama cangreja; otras velas pequeñas que se ponen á los lados de las descritas, son las alas en el palo trinquete; la gavia se llama velacho, y la mayor trinquete.

## Palma

—Ayer fué encerrado en el Depósito de Capuchinos, un individuo que habiendo abusado del alcohol, promovió escándalo en la vía pública.

—Muchísimos campesinos se trasladaron ayer á esta capital para presenciar el paso de la procesión.

—A las primeras horas de esta mañana ha salido el vapor-correo Cabrera, con rumbo á la isla del mismo nombre.

—Un carruaje atropelló ayer tarde á una niña de corta edad en la Plaza de Santa Catalina, causándole fuertes contusiones.

—El mercado celebrado el miércoles en Sineu, estuvo bastante animado, siendo considerables las transacciones verificadas.

Los precios que rigieron fueron los siguientes:  
Trigo, de 23'00 á 24 pesetas.  
Cebada del país, á 9'00 id.  
Avena, á 7'00 id.  
Maíz, á 15'00 id.  
Habichuelas (confite), á 28'00 id.  
Id. blancas, á 29'00 id.  
Frijoles, á 28'50 id.  
Habas ordinarias, á 17'00 id.  
Id. para ganados, á 16'00 id.  
Garbanzos, á 23'00 id.

## Interesante á los anunciantes

Desde el 15 Mayo se ha encargado del CENTRO DE ANUNCIOS establecido en la calle de la Luz, 21, D. Juan González, en sustitución de D. Miguel Capó. Los señores que tuvieren establecido contrato de anuncios con dicho Sr. Capó que termine en 30 de Mayo, se servirán pasar por dicho Centro para que sean formalizados nuevamente los contratos, á fin de evitar les demoras y perjuicios con la suspensión de los anuncios ó reclamos.

## Telegramas

De los corresponsales de El Liberal

**Averías en el «Vizcaya».—Lo que cree Sagasta.**

Madrid 9, 11 m.

En el bombardeo de Santiago de Cuba, el acorazado «Vizcaya» recibió dos cañonazos que le produjeron levisimas averías en las carboneras.

El Sr. Sagasta no considera desesperada la situación de Filipinas.

**Quejas de los voluntarios**

Madrid 10, 4'15 m.

En Washington se reciben innumerables quejas de las fuerzas de voluntarios reconcentrados en Tampa, atribuyendo á incapacidad de los políticos el acuerdo de mandarlas el presidente Mac Kinley, á quien le repugna enviarlas á la guerra.

**Salida de Tampa.—Viveres y municiones.—A Cayo Hueso.**

Madrid 10, 4'15 m.

Ayer ha zarpado de Tampa la expedición de desembarco mandada por el general Sheffer.

Conduce víveres y municiones para tres meses y 96 cañones.

Se dirigen á Cayo Hueso.

**Sin acuerdo.—Silvela.—Nueva reunión**

Madrid 10, 4'15 m.

En la reunión que han celebrado las minorías, no se ha tomado ningún acuerdo con objeto de facilitar la discusión de los presupuestos.

Excepto el Sr. Silvela que apoya al Gobierno, todas las demás fracciones políticas se muestran muy intransigentes.

Hoy volverán á reunirse.

**El transporte «Paulher»**

Madrid 10, 4'15 m.

El periódico *New York Herald* dice que el Gobierno americano ha ordenado que marche apresuradamente el transporte *Paulher*, conduciendo 650 individuos de infantería de marina y numerosas municiones para la expedición que manda el general Coppigueau Lee.

Pérez.

(De La Almodaina)

Madrid 8, 9'10 n.

La Trasatlántica, ha recibido un telegrama de Manila fechado el día 3, diciendo, que el cabecilla Aguinaldo, ha aprovisionado de armas á los rebeldes y que trataba de atacar á Manila, habiéndose oído tiroteos que crese serán favorables.

Mañana á las diez y media se celebrará Consejo.

Madrid 8, 9 n.

Al ocuparse el Sr. Salmerón de los recientes sucesos dijo que seguramente no hubiera llegado la situación tristísima en que se halla el pueblo y sus colonias, si no hubiera algo tradicional; que se opone á la ventura de la nación.

Señala, lamentándolo, el hecho de haberse puesto los tagalos en contra de España y en favor de los Estados Unidos, lo cual prueba, dijo, la manera como los gobernabamos.

Dice que oportunamente discutirá las palpables imprevisiones en que han incurrido los Gobiernos, porque presume que algo menos importante que España pudiera oponerse al interés de esta.

Añade que los republicanos apoyarán al Gobierno, demostrando este que defiende ante todo el interés de la patria.

Exhorta al Gobierno á que manifieste clara y terminantemente, si juzga el mal irremediable, porque quizás el parlamento y el país puedan remediarlo aún.

Contestándole el Sr. Sagasta que cuanto ha manifestado era la verdad entera; que juzgando á España viril y serena, (aplausos) el Gobierno se crea con derecho á sostener dos guerras, colonial una, y la otra extranjera, desventajosa, pero con honor.

El Sr. Mella: Nuestra política es de abandono.

El Sr. Salmerón pregunta qué hizo el Gobierno desde el desastre de Cavite.

El Sr. Sagasta recuerda los triunfos que hemos obtenido en Cuba, resonando aplausos al narrarlos, en los bancos de la mayoría. Censura al Sr. Romero Robledo por los cargos que ha dirigido al Gobierno, dice que al caballero se le darán, como él sabe, todas las explicaciones que apetezca, que de ninguna manera pueden hacerse públicas, variaría el aspecto del asunto si España tuviera una escuadra como Inglaterra.

No crees irremediable la situación de Filipinas, porque, dice, hay noticias que aminoran la gravedad del relato oficial.

Y pide serenidad de ánimo para demostrar que es tradicional el heroísmo en los españoles. (Aplausos).

El Sr. Mella afirma que el Gobierno se ha producido con abandono más que con honor. Añade que los pueblos ante Sedan, guardan silencio, pero no por esto merecen pasar á la historia. Y con-

cluye diciendo, que se deben explicaciones al parlamento y al país; de lo contrario éste se levantará.

Al rectificar el Sr. Romero Robledo dijo que creía inoportuno los debates apasionados.

Levantóse la sesión á las ocho de la noche.

El discurso del Sr. Romero Robledo ha producido efecto.

En concepto de varios diputados de la mayoría, el discurso del Sr. Sagasta ha sido temeroso, deficiente, falto de energía y sinceridad, suponiendo que debía haber contribuido á preparar la opinión para recibir las soluciones que proyecta el Gobierno.

Madrid 9, 2'30 m.

Los generales Blanco y Macías han teleografiado que no ocurre novedad en la Habana y Puerto Rico.

Frente á la Habana hay algunos barcos, pero á gran distancia.

Frente á Santiago de ocho á diez.

A pesar de lo que se ha dicho los cables de Santiago funcionan con regularidad.

Madrid 9, 2'30 m.]

**Nueva York.**—Ha salido para Filipinas un crucero alemán.

La expedición yanqui que logró desembarcar al Este de Santiago de Cuba se ha unido á los rebeldes de Baiquiri.

Madrid 9, 2'55 m.

**Londres.**—La sociedad ferro-viaria titulada *Manila-Rail-Way* ha recibido el siguiente aviso:

«Cortada línea primera sección hilo levantados railes sin comunicación entre secciones segunda y tercera; tráfico suspendido, rebeldes rodean Manila esperamos ataque cada momento».

Madrid 9, 9'15 m.

**Habana.**—El Almirante Cervera participó á Sampson que los prisioneros del *Merry Mao* estaban en buen estado de salud.

Sampson le agradeció la atención y envió un parlamentario, proponiéndole el cange.

El Sr. Linera contestó que él es el único jefe militar de Santiago de Cuba y que el cange de prisioneros sólo podría autorizarlo el general Blanco.

Tres barcos yankees de los destacados en Santiago de Cuba se aproximaron á la boca de Oaimanera (Guantánamo), haciendo algunos disparos sin consecuencias.

A la vista de la Habana hay siete barcos yankees.

En el bombardeo de Santiago de Cuba fué ligeramente herido el comandante del *Reina Mercedes* D. Rafael Micón.

Dos incendios que ocurrieron á bordo de dicho buque fueron apagados con prontitud.

Al acorazado *Vizcaya* dos proyectiles le causaron leves averías.

Madrid 9, 10'45 m.

**Washington.**—Se insiste en que desembarcaron varios regimientos en Santiago de Cuba uniéndose á 3,000 rebeldes del cabecilla Calixto García, los cuales se hallan bien atrincherados y equipados.

Madrid 9, 10'40 m.

**Washington.**—Se dice que el *Brooklyn* lanzó una bomba contra el *Vizcaya* desmontándole un cañón y descomponiéndole el timón.

El periódico *Evening Post* afirma que en el combate de Santiago de Cuba murió el coronel austriaco Mr. Themur, amigo del Sr. Ordóñez.

Madrid 9, 10'45 m.

La prensa reconoce la gravedad de la situación y que el pueblo ha estado acertado en sus temores y recelos.

En opinión de los principales periódicos es preciso que se exija la responsabilidad á quien se la merezca.

Madrid 9, 1'45 t.

De Cuba telegrafian al *Heraldo* de Madrid que anoche á las diez y cuarenta minutos iniciaron los barcos enemigos un nutrido fuego de cañón.

Se ignora el objeto de este ataque, caso de haber ocurrido, y circulan versiones contradictorias.

Madrid 9, 2'45 t.

El Consejo de Ministros celebrado hoy ha durado cuatro horas, habiendo habido larga y animada discusión acerca de los asuntos de la guerra.

Se han tomado acuerdos radicales y reservados.

El ministro de Marina Sr. Aunós sale hoy para Cádiz.

Los últimos telegramas de Cuba y Puerto Rico vienen con la fórmula de: sin novedad.

Es inexacto que haya ocurrido un nuevo bombardeo en Santiago; así acaba de manifestarlo el Sr. Sagasta.

Respecto á la cuestión parlamentaria el Consejo acordó un voto de confianza en favor del señor Puigcerver para que resuelva lo conveniente á la aprobación de los presupuestos, de acuerdo con los jefes de las minorías.

El Sr. Puigcerver les ha convocado para las cinco de esta tarde en el Congreso.

El Sr. Sagasta ha negado el propósito de pedir la intervención de las potencias para conseguir la paz con los Estados Unidos.

Al salir me ha dicho también el Sr. Sagasta que la población de Manila tiene recursos y víveres para resistir; y aunque todo tiene su término, el gobierno hará mucho antes de que llegue el hambre y pudiere obligar á la rendición.

No se han recibido nuevas noticias de Filipinas.

Madrid 9, 4'10 t.

Telegrafian de la Habana al *Heraldo* de Madrid, que el general Arolas ha publicado un bando disponiendo medidas energicas para evitar que se encarezcan los artículos de primera necesidad.

Hay algunos detenidos por maquinaciones encaminadas á aumentar el precio de dichos artículos.

**Tinta negra para escribir**  
Se vende á granel en la calle de Palacio número 4 frente la Diputación provincial.

# Edición de la tarde

VIERNES 10 DE JUNIO DE 1898

## Palma

Segun datos oficiales recibidos hoy en este Gobierno de provincia, se ha señalado el día 22 del próximo mes de Julio para la subasta de las obras del dragado del puerto de Palma.

El acto tendrá lugar en el ministerio de Fomento con arreglo á lo dispuesto en la Instrucción de 11 de Septiembre de 1886 y al anuncio y pliego de condiciones particulares y económicas que se publicará oportunamente en el Boletín Oficial.

En dicho ministerio y en las oficinas de este Gobierno civil estarán expuestas al público el presupuesto de las obras mencionadas y los planos correspondientes.

Señálase como tipo de subasta la cantidad de 294,377'70 pesetas.

Las proposiciones se admitirán hasta el día 12 de dicho mes de Junio en el negociado respectivo del ministerio de Fomento y en todos los gobiernos de provincia.

Estas son las noticias que sobre asunto tan importante como el del dragado del puerto de esta ciudad, podemos desde luego comunicar á nuestros lectores.

Con gusto especialísimo las consignamos, felicitándonos por el éxito obtenido en la sustanciación del expediente que iniciaron nuestros amigos y que nuestros amigos han logrado resolver en sentido altamente beneficioso para los intereses de Mallorca.

Hoy que ya es un hecho la resolución ministerial en este importantísimo asunto y que vemos á plazo fijo y próximo la ejecución del proyecto, cómo plenos manifestar una vez más á nuestros representantes en Cortes, á los Sres. Maura y Santandreu en primer término, pues á ellos se debe en primer término también el beneficio, el testimonio de nuestra gratitud, y reiterarles por el resultado de sus valiosísimas gestiones, nuestra enhorabuena y nuestro aplauso.

Después de una larga temporada de ausencia de su país natal, temporada que pasó en el extranjero perfeccionándose en el difícil arte de la pintura para el que tan notables aptitudes ha revelado siempre, encuéntrase otra vez entre nosotros desde hace dos días, nuestro particular amigo D. Cristóbal Pizá.

Nuestro amigo, á quien enviamos nuestra cordial bienvenida, ha salido para Sóller, su pueblo natal, en donde continuará su labor artística dándonos en ella seguramente una prueba gallarda de los adelantos realizados durante su última expedición.

Sabemos que tiene en estudio un hermoso cuadro de grandes dimensiones para concurrir con él á la próxima exposición de París y que elegirá para este cuadro un tema que refleje las costumbres y los tipos peculiares de Mallorca.

Hoy á las diez ha comenzado en San Jaime una novena consagrada á San Antonio de Padua, en preparación á la fiesta votiva que se celebrará en dicha parroquia el día 19 del actual.

Durante la presente octava de Corpus las señoras que componen la Junta de Protección de la Infancia, colocan mesas pepitorias en los respectivos templos, donde se celebran las fiestas.

Es seguro que seguirán un buen ingreso, para el exhausto fondo de tan benéfica institución.

Sumario del núm. 15 de la Revista Balear de Ciencias Médicas, correspondiente al día 10 de Junio de 1898:

I.—El Laboratorio bio-químico, por D. Rafael Ribas.

II.—Nota sobre las aptitudes saprófitas del bacilo de la tuberculosis y sus afinidades con el bacilo tífico y el coli-bacilo, por el Dr. D. Jaime Ferrán.

III.—Cartas sobre IX Congreso internacional de Higiene y Demografía, IV, por D. Julián Alvarez.

IV.—Conclusiones correspondientes á distintas secciones del IX Congreso internacional de Higiene y Demografía de Madrid, votada por el mismo.

V.—Notas científicas.

VI.—Noticias bibliográficas.

Leemos en El Magisterio Balear, que en la reunión que últimamente celebraron los Maestros públicos de Palma con el fin de tratar del Montepío de empleados municipales se convino en solicitar el ingreso en este comisionando á los señores Gammundi y Sancho para que indaguen la forma en que hacerse la solicitud y arigüen otros pormenores referentes al asunto.

Procedente de Valencia é Ibiza ha fondeado en nuestro puerto esta mañana á las once el vapor Unión conduciendo la correspondencia cuatro pasajeros y variada carga.

La correspondencia llegada á bordo de dicho buque se ha repartido á la una y cuarto de esta tarde.

Esta pasada noche fué curado en la casa de socorros por el médico municipal Sr. Oliver un sujeto que se presentó con una herida en la cabeza que le había causado un sujeto desconocido en el camino de Establiments.

Para Barcelona ha salido de nuestro puerto esta tarde á las cinco el vapor Cataluña llevándose la correspondencia pasaje y variada carga.

El señor Interventor de Hacienda de esta provincia ha dictado la siguiente circular:

Venciendo en 1.º de Julio próximo un trimestre de interés de la deuda perpétua al cuatro por

ciento interior y exterior y de inscripciones nominativas de igual renta, la Dirección general ha sido autorizada por Real orden de 13 de Mayo último para admitir el cupón correspondiente al expresado vencimiento; y en su consecuencia ha acordado que desde el 15 del mes actual hasta fin de Agosto se reciban por esta Delegación los de la referida deuda, y sin limitación de tiempo, las inscripciones nominativas de cuatro por ciento de corporaciones civiles, establecimientos de Beneficencia é instrucción pública, Cabildos, cofradías, capellanías y demás que para su pago se hallen domiciliadas en esta provincia.—El interventor, José Prosper.

Con motivo de las carreras ciclistas que se verificarán el próximo domingo en el velódromo de Son Espanolet, la Compañía de Ferro-Carriles ha acordado que el tren que salía de Palma á las 6'25 de la tarde, se retrase hasta las 8'30 de la noche, para que pueda alcanzarlo la gente forense que haya asistido á las carreras.

A las once y media de esta mañana se ha promovido un fuerte escándalo en el Fielato del Muelle, entre un conductor de carruajes y uno de los dependientes de dicho fielato, que sin la oportuna intervención de la guardia del Cuartel de Caballería, quizás tendrían que lamentarse desgracias personales.

A la hora anunciada salió ayer la procesión del Corpus por la puerta de Almoina, de la Catedral recorriendo el itinerario de costumbre.

Abría la marcha un piquete de la guardia civil montada, en pos de éste los tambores de la Sala y el estandarte de la Catedral, los alumnos internos del Seminario Conciliar llevando en andas la imagen de San Pedro, de plata: la nobleza de Palma con la Purísima Concepción; la banda Palmesana, dirigida por el Sr. Cusiñi, el clero parroquial y obrerías con las imágenes de los respectivos Santos Titulares; numeroso cortejo de jefes y oficiales de los distintos cuerpos que guarnecen esta plaza; la Oración y Vela con los apóstoles; música de capilla, el Clero y Cabildo Catedral, la Custodia con la Sagrada Forma, bajo palio, cuyas varas llevaban caballeros de la nobleza.

Presidia el Ilmo. Sr. Vicario Capítular D. Pedro Juan Campins.

Cerraban la marcha el Excmo. Ayuntamiento presidido por el Gobernador, música del regimiento de Wad-Ras y un piquete de artillería.

Cubrían la carrera las tropas francas de servicio; los buques surtos en nuestro puerto tenían izada la bandera nacional en sus palos mayores. Veíase los balcones del tránsito adornados con damascos y las calles ocupadas por inmenso gentío.

La batería de San Pedro hizo las salvas de ordenanzas.

Regresada la procesión á la Catedral las tropas fueron replegándose haciendo el desfile en la plaza de Cort que fué presenciado por el Excmo. Capítan general interino Sr. Saez de Miera.

Por el Ministerio de la Gobernación ha sido aprobado el presupuesto ordinario de esta Excelentísima Diputación provincial, correspondiente al ejercicio de 1898-99, que importa 738,289'88 pesetas.

Esta tarde ha salido para Madrid, á fin de jurar el cargo de Senador por esta provincia, nuestro distinguido amigo D. Pedro Antonio Servera.

Desémosle un feliz viaje.

Nuestro paisano y particular amigo D. José Massot Planes hijo del distinguido maestro de este apellido á quien tanto debe la música en Mallorca, ha alcanzado por unanimidad el premio del concurso del sexto año de piano en el Real Conservatorio de Madrid.

Esto para nuestro amigo significa un triunfo verdaderamente digno de sinceros elogios y da una prueba evidéntísima no solo de las excepcionales aptitudes para el difícil arte musical con que tuvo á bien dotarle la Providencia, sino al mismo tiempo de su bien sentida afición á este arte y de su inagotable perseverancia para el estudio.

Porque el joven Massot no es solamente á la música á lo que dedica su actividad; estudia una carrera y consagra solamente al arte lo que pudiéramos llamar sus ratos de ocio.

Reciba nuestro amigo nuestra más cordial enhorabuena y no dude que de continuar así hallará muy en breve el premio á que sus afanes le hacen merecedor, alcanzando una posición brillante y con ella honra y provecho.

### Noticias de Ibiza

Con motivo de la escasez de plata han salido al mercado, p recisamente cuando los legítimos son casi rechazados, billetes del Banco falsos, circulando en muchas plazas, especialmente los de 25 pesetas. ¡Ojo!

Asegúrase que, de un correo á otro, es esperado aquí el capítan general de esta provincia, cuyo viaje tiene al parecer el objeto estudiar las necesidades de esta isla, respecto á defensas.

Con vivo interés esperamos la visita de dicha distinguida autoridad, pues es racional esperar que con ella, dejará de permanecer esta isla en el completo abandono en que hasta ahora se ha tenido.

### El bombardeo de Santiago

#### Más detalles

Nueva York 8.

Un despacho fechado á bordo del vapor Dandy, que se encuentra delante de Santiago, dá estos detalles acerca del combate del lunes último:

«La niebla era espesa y la lluvia incesante cuando los americanos rompieron el fuego sobre los fuertes españoles.

Estos contestaron pronto, produciéndose vivísimo cañoneo y siendo muy nutrido el fuego de los yankees en toda la línea.

El Brooklyn y el Texas fueron los que se acercaron más á los fuertes.

El fuerte de Castro fué atacado por el Nueva York y el Nueva Orleans.

El corresponsal supone que estalló un incendio en el fuerte Catalina.

A las diez de la mañana el almirante Sampson dió orden de hacer alto el fuego.

El mismo corresponsal supone que no hubo averías, ni muertos, ni heridos á bordo de la escuadra yankee; pero otros telegramas de origen americano aseguran lo contrario.»

En el ministerio de la Guerra se ha facilitado hoy un nuevo parte sobre el bombardeo que es una repetición del facilitado ayer tarde en el ministerio de Marina, y por eso no lo reproducimos.

La noticia facilitada hoy en Guerra, dice así: «Habana 8.—Madrid 8.—El capítan general: La mayoría de los heridos en el ataque de Santiago de Cuba son leves, y todos continúan sirviendo baterías.»

## Telegramas

De los corresponsales de El Liberal

Bloqueo forzado.—Alarma en Washington.

Madrid 10, 10'45 m.

Circulan insistentes rumores de que un acorazado y dos cruceros españoles entraron en la Habana, forzando el bloqueo.

Reina gran alarma en Washington, temiendo que los españoles ataquen á la expedición yankee que ha salido de Tampa.

### Rapiñas yankees

Madrid 10, 10'45 m.

El crucero «Charleston» en unión de los demás buques que conducen tropas á Filipinas, se apoderaron, antes de llegar á Manila, de las islas Marianas y Hawai.

Pérez.

(De La Almudaina)

Madrid 9, 5'45 t.

El Sr. Sagasta ha recibido telegramas de diversas sociedades y Cámaras agrícolas que protestan contra el pooyecto de recargo de un 20 por ciento de la contribución territorial.

Se fundan en la imposibilidad de resistir tantos gravámenes como pesan sobre la propiedad rústica.

Madrid 9, 5'45 t.

Acompañan en su viaje al Sr. Auñón, su secretario Sr. Miranda y el Ayudante Sr. González.

También van con él, el capítan de navío señor Barraza y el teniente de navío Sr. Gutierrez Sobal, agregados á las órdenes del contralmirante Cámara.

Madrid 9, 7'45 n.

En la reunión de las minorías republicanas se acordó oponerse á los deseos del Gobierno, entablado una rápida discusión sobre los presupuestos.

Los carlistas reunidos en casa del Sr. Marqués de Cerralbo tomaron otro acuerdo análogo al anterior, oponiéndose principalmente al recargo de las contribuciones.

Madrid 9, 9'30 n.

En la reunión celebrada por los señores Puigcerver, jefes de las minorías, asistieron los señores Silvea y Linares Rivas.

El señor Romero Robledo exigió que se desista de imponer recargos sobre la contribución territorial y los consumos.

El señor Barrio y Mier hizo igual petición, exigiendo que el gobierno prometa que las Cortes continuaran abiertas después de aprobados los presupuestos, hasta fin de Junio.

Añadió el Sr. Barrio y Mier que vería con agrado que se fijara un impuesto sobre la renta.

El Sr. Salmerón exigió también al gobierno que las Cortes estén abiertas hasta fin de Junio, añadiendo que á causa de no fiarse de la promesa del gobierno, discutirá los presupuestos hasta el día 24.

El Sr. Puigcerver prometió desistir del aumento de los impuestos, á cambio de la inmediata aprobación de los presupuestos.

Respecto al cierre de las Cortes dijo que el gobierno nada ha decidido, pero necesita libertad de acción en las actuales circunstancias.

El Sr. Romero Robledo trató de convencer al Sr. Salmerón, indicándole que el beneficio de 22 millones que obtendrán los contribuyentes, merece que se transija.

El Sr. Salmerón tampoco estuvo conforme.

El ministro de Hacienda dijo que desearía una fórmula para compensar el aumento del impuesto sobre la contribución, con otro impuesto sobre la exportación de productos agrícolas.

Madrid 9, 9'30 n.

Después de celebrada la reunión de las minorías, conferenciaron en los pasillos los Sres. Puigcerver y Romero Robledo, conviniendo en que éste hable mañana en la sesión y cuente lo ocurrido.

El Sr. Romero Robledo dijo que culpará al señor Salmerón del daño que irroge á los contribuyentes.

Madrid 9, 10 n.

El Herald afirma que el señor Martínez Campos ha pedido al gobierno que se refuerce la guarnición de Madrid con ocho regimientos.

El Herald insiste en la pérdida del destroyer Terror.

Dice que le persiguieron cuatro buques yankees encarnizadamente y que se sumergió á consecuencia de una granada de mil libras qua le arrojó el Oregon.

Madrid 9, 10'16 n.

El martes fué bombardeada la bahía de Guantánamo.

Noticias recibidas de Nueva York dicen que apesar de la resistencia tenaz de los artilleros españoles, la superioridad de los yankees les obligó á retirarse á Caimanera.

Los arrabales fueron destruidos.

Antes de abandonar los españoles á Caimanera incendiaron la población.

Madrid 9, 10'16 n.

Mr. Mackinley opina que la guerra acabará el mes de Agosto.

El sábado zarpará la segunda expedición con destino á Filipinas.

Afirmase que han llegado á Santiago 29 buques que conducen una expedición yankee.

Madrid 9, 10'16 n.

El cabecilla Aguinaldo ha telegrafiado á un filipino domiciliado en Singapur, que tiene cercada á Manila y que se ha apoderado de 10 cañones y 600 fusiles.

Además ha hecho prisioneros á 1200 peninsulares y 800 indígenas.

Los insurrectos tuvieron 300 muertos, después de haber salido la escuadra.

Desconócese el rumbo que debe seguir.

El Sr. Auñón se embarcará en el buque almirante y determinará el rumbo que debe seguir en alta mar, regresando después á Cádiz en un buque auxiliar que acompañará á la escuadra.

Madrid 10, 2'15 m.

Telegramas recibidos de Londres dicen que comunican de Hong Kong que el cabecilla Aguinaldo se ha apoderado de Manila.

Los personajes oficiales niegan la verosimilitud de la noticia, admitiendo solo la posibilidad de haberse posesionado de los arrabales.

Madrid 10, 2'50 m.

Dícese que la división naval alemana surta en el mar de la China saldrá para Filipinas.

Las dotaciones de los buques alemanes, franceses é ingleses que se encuentran en Manila, parece que están dispuestos á desembarcar inmediatamente, si la capital la tomaran los rebeldes, á fin de evitar atropellos.

## Ultimas cotizaciones

### Valores locales

|                             |        |
|-----------------------------|--------|
| Crédito Balear.             | 59'00  |
| Cambio Mallorca.            | 3'00   |
| Fomento Agrícola.           | 70'00  |
| Ferro-Carriles de Mallorca. | 40'00  |
| Alumbrado por Gas.          | 31'00  |
| Salinas de Ibiza.           | 220'00 |
| La General Mallorquina.     | 00'00  |
| Bonos Municipales.          | 35'50  |
| La Islaña Marítima.         | 58'50  |
| B. de P. y Caja de Ahorros. | 00'00  |

### Valores públicos

|                    |       |
|--------------------|-------|
| Barcelona 8, 4 t.  |       |
| 4 p 8 interior.    | 46'40 |
| 4 p 8 exterior.    | 62'10 |
| 4 p 8 amortizable. | 59'00 |
| Cubas.             | 61'50 |
| Coloniales.        | 00'00 |
| Nortes.            | 22'25 |
| Francias.          | 18'09 |
| Madrid.            | 00'00 |
| Cub 90.            | 50'50 |

### Madrid, 8, 4 t.

|                          |        |
|--------------------------|--------|
| 4 p 8 interior perpétuo. | 47'75  |
| 4 p 8 exterior perpétuo. | 62'55  |
| 4 p 8 amortizable.       | 60'00  |
| Cubas.                   | 61'70  |
| Cubas nuevas.            | 51'60  |
| Banco de España.         | 331'00 |
| Tabacos.                 | 201'00 |
| Francos.                 | 77'50  |
| Libras.                  | 00'00  |

## Malacate (vulgo Bogit)

Se vende uno en muy buen estado, juntamente con cuatro metros de embarrado y cuatro bombos de madera, todo á precio muy reducido.

## Sección religiosa

SANTO DE MAÑANA

San Bernabé apóstol

CULTOS

En Santa Cruz, se celebrará la fiesta del Corpus. A las diez se pondrá de manifiesto el Santísimo cantándose en seguida horas y misa mayor con música y sermón por el M. I. Sr. D. Cándido Sanchez, Teniente Vicario Castrense de esta Capitanía General. Por la tarde los actos de coro: al anochecer, Trisagio cantado, procesión, y la reserva.

En la Merced, á la siete misa solemne propia de la Virgen su Titular con aplicación de muchas indulgencias.

En San Francisco, á las siete y media de la tarde se rezará la Corona de la Virgen y acto continuo se pondrá de manifiesto el Santísimo Sacramento, continuación de la novena del glorioso taumaturgo San Antonio de Padua con orquesta y sermón por el P. Restituto del Valle, Agustino.

CORTE DE MARÍA.—En San Miguel, á la Virgen del Milagro.

# CALENDARIO Americano

PARA 1898

Desde un real hasta cuatro los encontrarán en la calle de Palacio, número 4, frente la Diputación Provincial.

También hay *tacos ó bloks* á 20 céntimos de peseta uno:

**Calendario**  
ZARAGOZANO  
para el año 1898

Se vende en la tienda de Rotger, calle de Palacio, número 4, frente la Diputación Provincial.

### Venta

Se venden dos casas de recreo una del Moliar y otra en la calle de Antich, darán razon en este centro

## La medicación sulfurosa á domicilio

PORLAS

### Gotas-madres sulfurosas de Bar

con las cuales se preparan inmejorables aguas sulfurosas para bebida, gargarismo, pulverización, baños sulfurosos, etc.—Curan: herpes escrófulas, enfermedades de la piel catarros pulmonares, tos, anginas, anemia, enfermedades secretas, etc.—Frasquito: 3 pesetas.

Farmacia de Ignacio Forteza Aguiló, calle de la Bolsería.

TODAS LAS ENFERMEDADES DEL  
**ESTÓMAGO É INTESTINOS**  
se curan siempre con el  
**ELIXIR Á LA INGLUVINA GIOL**  
APROBADO Y RECOMENDADO POR LA M. I. ACADEMIA MÉDICO-FARMACÉUTICA DE BARCELONA

El ELIXIR INGLUVINA GIOL, cura la Dispepsia, Gastralgia, Dolores de estómago, Flatos, Disenteria, Malas digestiones, Inapetencia, Vómitos, Estreñimiento, Vientos abdominales, Catarros del estómago, Diarreas, Bilis, Convalecencias difíciles, Vómitos de las embarazadas, y todas las enfermedades del Estómago é Intestinos. Las notabilidades médicas prefieren el ELIXIR GIOL á cualquier otro preparado.

Venta al por mayor y menor: FARMACIA GIOL, Fontenle, 31: BARCELONA

En Palma: Centro Farmacéutico y farmacia de J. Valenzuela y Literas.

Obras de venta  
En la librería de Rotger Palacio 4, frente á la Diputación Provincial.  
Fisiología de la Timba y Tratado completo destinada á combatir en los jóvenes este funesto vicio.

# LLOYD MALLAGUEÑO

Compañía de seguros marítimos fundada en 1852

LA MAS ANTIGUA E IMPORTANTE DE LAS ESPAÑOLAS

7.000.000 ptas. pagados por siniestros

Por la liberalidad de sus pólizas y el pronto arreglo y pago de sus siniestros ha conseguido la confianza del público y el crédito ilimitado que disfruta entre aseguradores y asegurados.

AGENTES EN PALMA DE MALLORCA

CONQUISTADOR, 12—ROCA Y VADELL—CONQUISTADOR 12

## NERVIOS CURACIÓN SEGURA DE LAS ENFERMEDADES NERVIOSAS

Tomando el acreditado elixir polibromado Bertran. 11 años de gran éxito! Producto único en España para curar la epilepsia (mal de San Pav), histerismo, baile de San Vito, neuralgias rebeldes, migraña, palpitaciones de corazón, vertigos, temblores, agitación nocturna, desvanecimientos, insomnios, asma y demás accidentes nerviosos.

VENTA: Farmacia Bertran, Plaza de Junqueras, 2, Barcelon.— En Palma: J. Valenzuela, Plaza Cuartera 2.

SEGURO  
EL GRAN  
PURIFICADOR  
ZARZAPARRILLA  
DE  
BRISTOL  
CURA TODO VICIO DE LA  
SANGRE Y HUMORES  
EFICAZ

ALIVIA  
HAMAMELIS  
DE BRISTOL  
Extracto - Ungüento  
REUMATISMO  
Y ALMORRANAS  
TRANQUILIZA

COMENTARIOS LA ALEY DE CAZA  
por el abogado  
Don Gabriel Castellá  
Segunda edición corregida y concordada con las últimas disposiciones del Gobierno y fallos del Tribunal Supremo.  
Se vende al precio de una peseta en calle de Palacio n.º 4, frente la Diputación Provincial.

# ¡AGRICULTORES!

emplead el azufre gris de Biabaux

para la curación de las enfermedades de la VINA, MILDEW, ANTHRACNOS, OIDIUM y destrucción de todos los insectos y parásitos que le son perjudiciales.

EL AZUFRE GRIS DE BIABAUX superior y más barato que el sublimado se emplea con éxito para combatir las enfermedades del Olivo, Naranja, Limonero y demás frutales.

EL AZUFRE GRIS DE BIABAUX, destruye los pulgones, hormigas, caracoles y cuantos insectos atacan y dañan los tomates, patatas y otros vegetales.

EL AZUFRE DE BIABAUX obtuvo Medalla de Oro en el último concurso de Montpellier.

De venta en las principales droguerías

Para informes: dirigirse á Fuster Serra y C. —Palacio, 14

## LUZ 21 CENTRO DE ANUNCIOS LUZ 21

—DE—  
**JUAN GONZALEZ**

SE ADMITEN ANUNCIOS PARA LOS PERIODICOS DE LA CIRCULACION DE BALEARES

### TARIFA PARA LOS MISMOS

A ptas. 0'04 centimetro cuadrado en la 4.ª página.—A ptas. 0'06 id., en 2.ª ó 3.ª página.—A ptas 0'08 idem id. en la 1.ª página.

Anuncios permanentes á precios convencionales.—Abierto todo el dia, los laborables, y hasta las dos de la tarde los festivos

### ANUNCIOS MORTUORIOS

#### TARIFA PARA LOS MISMOS

| Ptas.                                     |       |                                             |       | Ptas. |  |  |  |
|-------------------------------------------|-------|---------------------------------------------|-------|-------|--|--|--|
| Un anuncio tamaño una columna en 1.ª pág. | 8'00  | Un anuncio tamaño tres columnas en 1.ª pág. | 30'00 |       |  |  |  |
| Un id. id. id. id. en 2.ª ó 3.ª id.       | 4'00  | Un id. id. id. id. en 2.ª ó 3.ª id.         | 20'00 |       |  |  |  |
| Un id. id. id. id. en 4.ª id.             | 2'00  | Un id. id. id. id. en 4.ª id.               | 10'00 |       |  |  |  |
| Un id. id. dos id. en 1.ª id.             | 12'00 | Un anuncio tamaño media página en 1.ª id.   | 60'00 |       |  |  |  |
| Un id. id. id. id. en 2.ª ó 3.ª id.       | 8'00  | Un id. id. id. id. en 2.ª ó 3.ª id.         | 40'00 |       |  |  |  |
| Un id. id. id. id. en 4.ª id.             | 4'00  | Un id. id. id. id. en 4.ª id.               | 20'00 |       |  |  |  |

Los suscriptores tienen el derecho del 20 por ciento de descuento. Los anuncios de aniversarios tienen derecho al 30 por 100 de descuento.

## Sándalo Sol Esencia pura de Sándalo con SALOL

El mejor remedio y el más económico para curar rápidamente la BLENORRAGIA y demás flujos de las vías urinarias. Precio 2 pesetas 50 céntimos.

VENTA: en todas las Farmacias de España, Portugal y América.—Depósitos en Palma: Farmacias de Valenzuela Hermanos, Plaza de la Cuartera y de la Libertad

## TOS, CATARROS, BRONQUITIS, TISIS,

se curan seguramente con  
**PERLS antisépticas SOLA**  
á base CREOSOTAL TERPINOL y CUASINA

## MORRUHOL con hipofosfitos SOL

cura las enfermedades del Pecho, tumores, glándulas, escrofulas y raquitismo, obrando como poderoso reconstituyendo. Cada frasco contiene 40 cápsulas dosificadas, pequeñas y dondas.